

Association Maurice Schumann

Siège : Cercle Militaire, 7 rue Léon Salembien – 59200 TOURCOING http://maurice.schumann.free.fr

3000 B

BULLETIN DE LIAISON nº49 (janvier 2022)

LE MOT DU PRÉSIDENT

Courage

Alexandre Soljenitsyne (*) avait observé dans son discours sur le déclin du courage devant l'Université de Harvard en 1978 que « lorsque



toute la vie est pénétrée de rapports juridiques, il se crée une atmosphère de médiocrité morale qui asphyxie les meilleurs élans de l'homme ». Bientôt près de 45 ans après, l'état du monde, dont celui de notre pays, paraît aujourd'hui lui donner raison. Nombre d'équilibres sont au bord de la rupture : géostratégiques, économiques, technologiques, politiques, climatiques, sociétaux ... Les crises successives, voire simultanées, se stratifient sans véritables solutions organisées et durables. Celle du coronavirus, surgie de manière imprévue il y a 2 ans, rappelle à tous que l'homme, même augmenté, reste fragile et doit continuer à lutter contre l'adversité.

Que faire alors pour maîtriser les dangers à l'affût et remédier aux dislocations existantes ? La question se pose avec acuité en cette année électorale 2022.

Il me revient que mon anté-prédécesseur, Francis Delannoy, rappelait souvent dans ses éditoriaux ou interventions que la conception humaine de Maurice Schumann était notamment fondée sur la vertu du courage. Dans son long parcours public en effet, Maurice Schumann ne s'est jamais fatigué d'agir lui-même avec ardeur et enthousiasme sans cesser de stimuler les autres en faisant appel à l'éducation, à l'intelligence et au cœur de chacun. Bref, la vertu du courage contribue à remettre l'Homme au centre de la vie en réinstallant le bon sens et la confiance dans les relations. Tirons donc un profit salutaire cette année de l'observation prémonitoire du Prix Nobel de littérature 1970, de l'exemple de la vie de Maurice Schumann et des rappels de Francis Delannoy!

Tel est mon 1^{er} vœu pour l'année nouvelle, qui saura, j'espère, nous tenir à distance des mensonges et invectives ne manquant pas hélas de souiller les débats et la démocratie. Mon 2ème vœu s'adresse à ceux qui, parmi les adhérents de l'association, sont atteints par la maladie en leur souhaitant soulagement et

réconfort. Mon 3ème souhait est que 2022 nous épargne le plus possible des effets du Covid-19 afin, entre autres, que l'association poursuive sa mission mémorielle sans trop d'entraves sanitaires.

Michel Brault

(*) 1918-2008.

Assemblées générales ordinaire et extraordinaire 2022 : samedi 12 mars

Le conseil d'administration a fixé au samedi 12 mars 2022 la tenue de l'assemblée générale au Cercle militaire de Tourcoing, à 10h00. Le droit de vote est ouvert aux adhérents à jour de leur cotisation 2022. La réunion se tiendra en deux temps. À l'ouverture, aura lieu l'assemblée extraordinaire convoquée pour une simple mise à jour des statuts de l'association. Suivra immédiatement l'assemblée ordinaire annuelle. Une causerie clôturera la réunion, elle-même suivie de la possibilité de prendre un déjeuner commun à proximité du Cercle militaire.

Cotisations 2022

Les cotisations annuelles 2022 sont exigibles depuis 1er janvier. Leur montant a été maintenu par l'assemblée générale du 19 juin 2021, soit 20 €/personne et 25 €/couple. La cotisation est un engagement personnel à demeurer fidèle à la mémoire de la vie et de l'œuvre de Maurice Schumann et à promouvoir sa pensée et son exemple. Elle constitue aussi naturellement une ressource permettant le fonctionnement de l'association. La feuille attachée au présent bulletin vous aidera à vous mettre en conformité au regard de votre cotisation 2022 et donc avec la qualité de membre de l'association.

Conseil d'administration : sa composition

<u>Président</u>: Michel Brault. <u>Vice-président et trésorier</u>: Casimir Hain. <u>Secrétaire</u>: Yves Delannay. <u>Trésorier-adjoint</u>: Benoît Deman. <u>Secrétaire-adjoint</u>: Marie-Charlotte Hespel. <u>Administrateurs</u>: Bruno Béthouart, Brigitte Bout (présidente d'honneur), Francis Delannoy (président-fondateur), Patrick Delnatte, Alain Detournay, Robert Ghesquière, Guy Hellin.

Association Maurice Schumann Bulletin de liaison n°49

Visite de la maison natale de Charles de Gaulle à Lille, le 18 octobre 2021

L'association Maurice Schumann s'est jointe à l'association des amis de la Fondation Charles de Gaulle pour visiter la maison natale nouvellement restaurée du Général à Lille, le lundi 18 octobre 2021. Plusieurs groupes ont pu bénéficier des commentaires pertinents d'excellents guides mis à disposition par la directrice de la maison. Le conseil départemental du Nord est gestionnaire de la demeure, monument historique, pour le compte de la Fondation Charles de Gaulle, propriétaire. Les explications fournies ont permis aux participants de se plonger dans le contexte historique et sociologique de la demeure alors habitée par la famille Maillot fin XIX^e-début XX^e siècle, grands-parents maternels de Charles de Gaulle. Le Général y est né, y a fait ensuite quelques séjours de vacances lorsqu'il accompagnait ses parents, et y passa des week-ends avec ses cousins quand il poursuivit ses études en 1907-1908 à Antoing (Belgique), au collège des jésuites français alors expulsés de France. Le jeune Charles passa en fait assez peu de temps dans cette maison, mais son ancrage familial dans le Nord et les Hauts-de-France est bien réel eu égard aux ascendants du côté des Maillot, mais aussi des alliances intervenues entre cette famille et la branche des De Gaulle. Le Général se considérait d'ailleurs comme un homme du Nord, bien qu'il fût avant tout parisien.

La visite s'était donnée aussi comme objectif de saisir le climat familial dans lequel avait pu baigner le jeune Charles : petite bourgeoisie industrielle (fabrique du tulle) et catholicisme du Nord. Ces caractéristiques familiales ont indéniablement façonné à leur manière le Général.

Enfin, des explications intéressantes furent données sur les matériaux et techniques de la remarquable restauration de la maison devenue musée dans l'auditorium « Maurice Schumann ».

La visite s'est terminée par un déjeuner pris en commun dans un restaurant de Lille et agrémenté par un exposé du président de l'association des amis de la Fondation Charles de Gaulle, Marc Fosseux, sur son ouvrage de 2020 « Nous autres gens du Nord, de Gaulle et les Hauts-de-France ». Bien illustré et bien écrit! Passionnant! Et à recommander! Notre association était représentée par 8 adhérents.

Mort du dernier Compagnon

M. Hubert Germain est mort le 12 octobre 2021 aux Invalides à Paris. Il avait 101 ans et était le dernier des 1.038 Compagnons de la Libération auxquelles fut attribuée entre le 29 janvier 1941 et le 23 janvier 1946 la croix de la Libération. Pour mémoire, l'Ordre de la Libération fut créé par une ordonnance du général de Gaulle signée par lui à Brazzaville le 17 novembre 1940. Comme dernier de ses camarades de lutte ayant œuvré pour « la libération de la France et de son Empire » (art. 1er de l'ordonnance), la dépouille d'Hubert Germain repose dans la crypte du mémorial de la France combattante au Mont Valérien, près de Paris, où elle fut déposée le 11 novembre 2021 en présence du président de la République.

Retour sur « La guerre des ondes »

Une exposition sur « La guerre des ondes » a été présentée entre octobre dernier et le début janvier dans ses locaux par l'Ordre de la Libération à Paris. Les pièces exposées suffisaient à démontrer la lutte féroce que se livrèrent en 1940-1944 les radios de Vichy, de Paris et de Londres. Les visiteurs purent notamment voir exposés la médaille de la Libération de Maurice Schumann, sa carte d'accès au quartier général de la France Libre à

Londres, et l'original de la lettre du 21 septembre 1944 qu'il reçut du général de Gaulle, lui prescrivant « dans l'intérêt général » de rentrer à Paris « immédiatement » pour reprendre « le micro ». Le porte-parole de la France combattante participait alors, après la libération de Paris, à la campagne de France. La guerre se prolongeait...

Merci à la famille Schumann d'avoir prêté ces trésors particuliers au musée de l'Ordre.

Visites prévues à Paris à l'autômne 2022

Le conseil d'administration a arrêté le principe d'une visite à Paris de deux lieux de mémoire : le bureau du général de Gaulle, situé dans les locaux de la Fondation Charles de Gaulle, rue de Solferino, et le mémorial de la France combattante au Mont Valérien, érigé sur la commune proche de Suresnes (Hauts-de-Seine). Un déjeuner entrecoupera les deux visites. Le trajet en car entre les deux lieux de visite passera devant la maison natale de Maurice Schumann, place Victor-Hugo à Paris.

La date n'est pas encore fixée, mais la période retenue se situerait entre la fin septembre et le début d'octobre 2022. Un voyage par autocar entre Lille et Paris est envisagé. Un complément d'information, avec fiche d'inscription, sera communiqué ultérieurement.